



A. DE LA JARA

El mercado del trabajo en Chile enfrenta un complejo momento que lo podría llevar a cerrar el 2024 en niveles comparables o incluso inferiores a los de hace cinco años, advierte Carmen Cifuentes, investigadora de Clapes UC, tras analizar datos administrativos, del Banco Central y del Instituto Nacional de Estadísticas que reunió en un solo índice denominado Condiciones del Mercado Laboral (ICML).

La investigadora explica que el mercado laboral es un fenómeno complejo que no puede ser captado plenamente por un único indicador, por lo que el ICML apunta a ser el primer índice compuesto que considera cómo estos diferentes indicadores (con ponderaciones distintas y sometidas a varios modelamientos) se relacionan entre sí y evolucionan conjuntamente, para reflejar de manera efectiva las dinámicas laborales del país.

Cifuentes relata que la evolución del ICML, que se basa en un índice similar de la Fed, evidencia el profundo impacto que tuvo la pandemia sobre el mercado laboral. El índice alcanzó su menor nivel durante el punto más álgido de la crisis sanitaria, situándose en 4,43 puntos por debajo del promedio histórico en julio de 2020.

La recuperación económica tras el levantamiento gradual de las restricciones sanitarias trajo consigo una mejora en las condiciones laborales. El ICML repuntó gradualmente hasta alcanzar una media móvil anual de 1,4 en julio de 2022. Para mediados de ese año, las condiciones del mercado laboral ya superaban el promedio histórico y eran mejores en comparación con la situación previa a la pandemia, e incluso al estallido.

Según la investigadora, el repunte de hace dos años atrás fue impulsado por el primer y el tercer componente del ICML, es decir, por mejoras en la "Calidad del empleo y eficiencia del mercado laboral" y en las "Perspectivas empresariales". La "Actividad del mercado laboral" también mejoró, aunque sin superar sus niveles prepandemia.

Dos años de paralización

Pero a partir del segundo trimestre de 2023, las condiciones del mercado laboral han mostrado un debilitamiento constante, enfatiza Cifuentes.

Según nuevo índice que mide las condiciones del empleo (ICML):

Mercado laboral se estanca en primer semestre y cerraría 2024 en igual nivel de 5 años atrás

Indicador que integra datos administrativos, del Banco Central y del Instituto Nacional de Estadísticas apunta a un magro desempeño en los próximos meses.



MARÍOLA GUERRERO

“Estos resultados muestran un mercado laboral estancado, en consonancia con una economía que no ha logrado despegar, con un crecimiento prácticamente nulo en 2023 y un débil desempeño en 2024”.

CARMEN CIFUENTES
 INVESTIGADORA DE CLAPES UC

A mayo de este año, por reza- gos en algunos de los subíndices, la media móvil anual del ICML se ubicó en 0,77. Esta cifra es igual a la registrada hace doce meses y representa un repunte marginal respecto a abril, cuan-

do fue de 0,74. De hecho, la investigadora precisa que, en comparación con la situación previa a la pandemia y al estallido, se evidencia un deterioro, ya que en septiembre de 2019, antes de ambos eventos, la media



Fuente: Clapes UC

EL MERCURIO

móvil anual del ICML se situaba en 0,81.

Para los próximos meses, el escenario tampoco es muy alentador, advierte Cifuentes, por lo que en 2024 “vamos a cerrar cerca de ese nivel, del preestallido (...) es un retroceso respecto al 2022 y a lo que veníamos viendo en el 2023”.

La evolución de los subíndices muestra que el deterioro de las condiciones laborales a partir del segundo trimestre de 2023 se explica por un estancamiento en la “Calidad y eficiencia del mercado laboral”, un deterioro en la “Actividad del mercado laboral” y un empeoramiento de las “Perspectivas empresariales”.

Al profundizar en estas causas, se señala que el debilitamiento de la “Calidad y eficiencia del mercado laboral” se debe especialmente al deterioro del empleo formal en el sector pri-

vado, mientras que el estancamiento de la “Actividad del mercado laboral” obedece a la falta de mejoras considerables en indicadores clave como el desempleo, la ocupación y la participación laboral.

Se indica que el deterioro de los tres componentes es además coherente con una economía que no ha logrado despegar, con un crecimiento prácticamente nulo en 2023, y cifras que han estado por debajo de las expectativas en 2024.

Peor que cinco años atrás

Cifuentes remarca que desde el segundo trimestre del año pasado, el ICML no ha mostrado mejoras sustanciales y en consecuencia, la situación actual del mercado laboral chileno es peor que la observada antes de la pan-

demia y el estallido. “Esto evidencia que el mercado laboral no solo ha estado prácticamente estancado durante más de doce meses, sino que se encuentra en una condición más deteriorada que la de hace cinco años”.

En ese contexto, la investigadora difiere de las cifras que el Gobierno resalta en materia de creación de empleo, ya que solo miden una dimensión del mercado laboral, más aún cuando la inversión, clave para la creación de nuevos puestos de trabajo, se contraerá nuevamente este año.

“Llevamos mucho tiempo con un mercado laboral muy estancado, donde no se ven mejoras como las que mencionan algunos sectores. Esto es preocupante porque nos puede dejar por mucho tiempo más con un mercado laboral que cuando uno suma y resta, lo que nos dicen los indicadores es que no está siendo más dinámico, no genera la cantidad de empleos que se requieren y que está muy de la mano de cómo se ha comportado la economía”, concluyó.

Carolina Cruzaldúa se refiere a impacto de recorte de tasas en EE.UU.: